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Qu’est-ce que devenir détective biblique ? 

En quoi le texte biblique devient Parole de Dieu 

Pourquoi faut-il devenir détective biblique ? 

A quoi ça sert ? 

 

 

Documents  

Dei Verbum  Page Fondements Les citations en italique seront comme référence sur carnet de route. Je ne 

les lirai pas.   

Masterclass Anne-Marie Pelletier 9/01/2024 

 

Nous fondons la démarche dans celle du concile Vatican II dont vous trouverez des extraits dans votre 

carnet de route.  
Dei Verbum Constitution dogmatique Dei Verbum sur la Révélation divine, une des quatre constitutions conciliaires promulguées par le IIe concile œcuménique 

du Vatican (Vatican II). Ce texte a été voté le 8 septembre 1965 et solennellement promulgué le 18 novembre 1965 par le pape Paul VI 

Je vais essayer de le dire autrement pour rendre ce texte plus accessible.  

La question, dit Paul Beauchamp (surement le plus grand bibliste de notre temps, qui commente Dei 

Verbum), la question n’est pas tant de découvrir la bible que d’y entrer.  

Être dedans ou dehors, cela dépend d’une conversion intérieure de définir : quel est ce Livre-là ?  

 

Dei Verbum nous dit :  

Lire la bible comme, à la fois paroles d’hommes et Parole de Dieu.  

Tout vient de Dieu et tout vient de l’homme, auteur inspiré.  

 

« La Parole de Dieu s'est exprimée dans l’œuvre d'auteurs humains. Pensée et mots sont en 

même temps de Dieu et de l'homme, de sorte que tout dans la Bible vient à la fois de Dieu et de l'auteur 

inspiré » 3D2 

 

Nous éprouvons de la difficulté à concevoir ce « tout », difficulté de concevoir qu’à la fois tout vient de 

l’homme, et tout vient de Dieu.  

On n’a pas à choisir, dit Beauchamp.  

Tout vient de Dieu, mais pas directement tombé du ciel.  

Des hommes sont de véritables auteurs.  

Des hommes inspirés capables de proclamer le salut par la foi.  

Mais ceux-là ont été écrits pour que vous croyiez que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, et pour qu’en 

croyant, vous ayez la vie en son nom. Jean 20, 31 

Ils ont écrit pour dire la foi et provoquer la foi.  

Dieu est en l’homme, Dieu nous parle par les hommes.  

En cela, elle est Parole de Dieu.  

Dieu est en l’homme et Dieu parle par les hommes anciens, véritables auteurs  

et aussi par les hommes d’aujourd’hui, lecteurs de tous les temps, sous l’action de l’Esprit Saint.  

C’est parce que nous la lisons que la bible est Parole de Dieu. Sinon, ce n’est qu’un texte.  

 

Le texte appelle un acte de lecture que ce texte fait vivre.  

Il s’agit de retrouver ce qui a été écrit, comment, pourquoi cela a été écrit. 

Il faut lire le texte, le laisser parler. 

Prendre du temps pour le laisser parler. Qu’est-ce que çà dit, dans quel contexte ? 

Il faut lui donner les moyens de le laisser exister.  

Percevoir comment le texte s’écrit et a maturé. Toujours revenir au texte. 

Pas aller trop vite à « qu’est-ce que cela me dit ? » Quand on fait cela, on manque des étapes. Il manque de 

retrouver ce que l’auteur a vécu. Pourquoi ?  

L’auteur dit ce qui a été vécu, les problèmes, les douleurs rencontrées dans une vie humaine, ce qui est à 

réparer, et ce qui va advenir. 

Les textes du concile nous disent que le lecteur doit faire un chemin, comme l’auteur l’a fait !  

Passer à un niveau supérieur de réalité : Du Sens littéral au sens spirituel. 

https://www.catechese-par-la-parole.catholique.fr/2022-fondements
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Sens littéral  

Sens littéral « Etant le fruit de l’inspiration, ce sens est aussi voulu par Dieu, auteur principal. On le 

discerne grâce à une analyse précise du texte, situé dans son contexte littéraire et historique. » 2B1 

Le sens littéral est le sens qui s’attache à chaque mot.  

A ne pas confondre avec le sens « littéraliste » qui interprète littéralement.  

Interpréter littéralement est une lecture fondamentaliste. Ex : Dieu a créé le monde.    

Le sens littéral est celui qui a été exprimé directement par les auteurs humains inspirés.  

 

Au Sens spirituel  

Sens spirituel « Sens exprimé par les textes bibliques lorsqu’on les lit sous l’influence de l’Esprit saint dans 

le contexte du mystère pascal du Christ et de la vie nouvelle qui en résulte... Le nouveau testament y 

reconnait l’accomplissement des Ecritures. » 2B2 

Le sens spirituel, c’est le sens que nous pouvons donner quand nous lisons en nous mettant en présence de 

l’Esprit Saint, que nous relisons à travers le mystère pascal, comme quelque chose qui s’accomplit 

aujourd’hui en nous, par nous, pour nous.  

 

Pour passer du sens littéral au sens spirituel  

Il s’agit d’écouter le texte.  

Une écoute du texte tel qu’il est écrit et une écoute attentive par les questions que je lui pose. 

Tel qu’il est écrit, avec ce qui dérange, surtout avec ce qui dérange. 

La bible doit questionner, créer du trouble, de la confrontation, de la contradiction, c’est là qu’il est le plus 

fort. « Il s’agit de se tenir là » dit Anne-Marie Pelletier.  

Lire le texte tel qu’il est écrit, dans un va et vient permanent avec d’autres textes, qui s’éclairent les uns les 

autres. Ce qui est appelé l’intertextualité.  

Il s’agit d’écouter le texte pour actualiser pour aujourd’hui  

Actualiser, cela veut dire : comment nous comprenons aujourd’hui que le Nouveau se présente à la fois 

comme accomplissement et dépassement de l’Ancien. 

 

« L’actualisation doit constamment tenir compte des rapports complexes qui existent, dans la 

Bible chrétienne, entre le Nouveau Testament et l’Ancien, du fait que le Nouveau se présente à la 

fois comme accomplissement et dépassement de l’Ancien. L’actualisation s’effectue en 

conformité avec l’unité dynamique ainsi constituée. » 

 

En conclusion 

La fécondité de notre lecture aujourd’hui viendra  

-d’une lecture attentive du texte pour redécouvrir comment et pourquoi il a été écrit, comment il me 

questionne. Se laisser questionner par le texte.  

-d’une lecture attentive du texte pour l’interpréter, l’actualiser pour aujourd’hui, rechercher une plénitude de 

sens, un sens spirituel, un accomplissement de cette parole dans notre vie, une ouverture jamais achevée.  

 

L'Ecriture est comme un diamant 
qui brille d'autant plus qu'il a de facettes. 

 

Marie-Lise va maintenant vous dire comment opérer cette lecture, comment devenir ce détective qui cherche 

des indices du texte… devenir ces détectives car il faut le faire ensemble, en communauté. La bible est 

Parole de Dieu quand elle est lue par une communauté de croyants.  


